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E7_95_8C_E8_AF_84_E8_c67_475278.htm 人们总是喜欢以时间

的节点作为对一个事物反思的开始。EMBA一出生就风华正

茂，获得了足够多的关注。而今天，五岁的EMBA尽管步履

蹒跚，但光鲜依旧。大众对它的热情，从未消失。 似乎在不

经意间，中国的EMBA教育已经走过了五年的历史。高昂的

学费、名校的光芒、阔绰的学员⋯⋯五年来，EMBA教育从

不缺乏人气，一直在大众关注的视野里，但伴随着大众聚焦

目光的，还有质疑和纷争。 “价格战”“师资匮乏”“教材

陈旧”等议题也折射出行业内部的浮躁。而关于拿这么多钱

和时间能不能学来真本事，能不能交到生意上的朋友，以及

买知识还是买资历，总是引来一次又一次的争议。但不可否

认的是，经过这五年的风风雨雨，中国的EMBA教育更加成

熟。 而从大的格局来看，中国的EMBA教育在推动中国经济

的健康发展上，起着无法衡量的积极作用。 在质疑声中成长 

五年来，人们对商学院的争论主要还是围绕着EMBA这个教

育产品最引人注目的两点进行：一个是师资，一个是人脉。

因为很多人选择EMBA的道理很简单，要么是真心想学点工

商管理知识，要么是结交人脉，拓展自己的资源。 而师资，

却是很多商学院心中的痛，优秀的EMBA教授始终是一种稀

缺资源。“商学院的EMBA师资里面，能够高质量地完

成EMBA教育的教师不超过50人。”对外经贸大学国际商学院

院长张新民说。对于师资相对匮乏的商学院来说，短期的权

宜之计只能是横向联合，建立一条自有、外聘国内或国外教



授的师资链。 “但其实师资并不是最重要的问题，学员的心

态才是最重要的。很多人选择EMBA在乎的并不是教育本身

。”张新民说。当前的EMBA仍然被很多“光环”和浮躁情

绪所笼罩老板班、富人俱乐部，为了结交人脉、做生意而走

进EMBA课堂。商学院的宣传也对所谓的“人脉”津津乐道

。据调查，尽管很多EMBA学员都承认，同学之间谈生意相

对容易得多，但是成功率不高。 种种急功近利的初衷都

与EMBA教育的本质相背离。这不仅需要EMBA学员认真反思

，商学院也同样要思考自己的责任如何帮助中国企业看病、

治病，而不是搭建一个富人俱乐部。 商学院教育的光荣与梦

想 尽管有这样那样的问题，但毕竟中国的EMBA教育才开展

了五年，商学院和学员都是勇敢的尝试者。 2007年在业内享

有盛誉的《金融时报》全球EMBA排名出来后，不少业内人

士就欣喜地发现，EMBA的排名中国有五个项目入围，中欧

国际工商管理学院EMBA课程更是排到了世界第23位。虽然这

种排名不代表更深层次的东西，但至少在一定层面上说明了

中国EMBA教育获得了国际上的认可。 国际化正是这几年中

国EMBA教育努力的方向。和MBA相比，EMBA是一个更加市

场化的品牌，所以EMBA在发展上要紧跟国际潮流，在管理

制度上、内容创新上下功夫。现在众多商学院纷纷走出去，

请进来，通过增加国际交流来提升自己的教学质量。“归根

到底，内容才是最重要的。品牌的建设绝非一朝一夕的工夫

。”北京大学国际MBA院长助理张黎说。 而注重本土经验，

也成为很多商学院的共识。“国内外都在关注中国古代管理

思想的回归，这种研究趋势非常流行。”中国人民大学商学

院副院长宋远方表示。 未来EMBA的竞争，是综合实力的竞



争，任何一家商学院如果想建立和保持领先性品牌，都必须

在自主师资建设、全球及企业界师资资源整合、课程设置、

教学管理、项目市场运作体制、生源质量控制、校友网络建

设、国际化等方面，全面提升，才能赢得一席之地。 五年，
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